



### Sie bringen mit:

- Interesse am Thema Humanitäres Völkerrecht
- Mindestens 14 engagierte Teilnehmer\_Innen ab der 10 Klasse
- 2 Jugendliche, die sich zu Scouts ausbilden lassen
- Ein wenig Vorbereitungszeit im Unterricht
- 12-18 Unterrichtsstunden, bestenfalls im Block, zum Spielen des Planspiels
- Ideen und Zeit für ein humanitäres Projekt

### Wir bieten:

- Kostenfreie Scout-Ausbildungen
- Das Planspiel
- Die Zertifizierung Ihrer Schule als „Humanitäre Schule“
- Zuverlässige Ansprechpartner im JRK



[www.jrk-westfalen.de](http://www.jrk-westfalen.de)

### Drei Elemente der humanitären Schule:

- **Die Vorbereitung:**  
Zwei bis drei Schüler\_innen Ihrer Schule werden zu sogenannten Humanitären Scouts ausgebildet
- **Das Planspiel:**  
Das Spiel wird in der Schule gespielt und von den Scouts angeleitet.
- **Das humanitäre Projekt:**  
Umsetzung eines selbst gewählten Projektes zum Thema Menschlichkeit durch die Schüler



Weitere Informationen zur Kampagne Humanitäre Schule erhalten Sie unter:

**DRK Landesverband Westfalen-Lippe e.V.**

Jugendrotkreuz

Sperlichstraße 25

48151 Münster

Mail: [info@drk-westfalen.de](mailto:info@drk-westfalen.de)

Tel.: 0251 9739-222

Fax: 0251 93394991

[www.jrk-westfalen.de](http://www.jrk-westfalen.de)



[www.jrk-westfalen.de](http://www.jrk-westfalen.de)



DRK Landesverband  
Westfalen-Lippe



# Humanitäre Schule

## Drei Elemente – ein Ziel: Menschlichkeit

Kampagne zur Zertifizierung von Schulen

## Die Kampagne

Die Kampagne „Humanitäre Schule“ des Jugendrotkreuzes Westfalen-Lippe besteht aus der Ausbildung von Schülern zu humanitären Scouts, dem Planspiel und einem humanitären Projekt, das die Schüler\_Innen selbst aussuchen und organisieren.



Nachdem die Schüler\_Innen alle dieser Bausteine innerhalb eines Schuljahres durchlaufen haben, verleihen wir Ihrer Schule im Rahmen einer Zertifizierungsfeier die Auszeichnung als „Humanitäre Schule“.

## Die Vorbereitung

Zwei bis drei Schüler\_Innen Ihrer Schule werden von uns an einem Wochenendseminar zu „Humanitären Scouts“ ausgebildet. Während des Scout-Seminars lernen die Schüler\_Innen das Planspiel und ihre Rolle als Spielleitung kennen. Sie bekommen wichtige Informationen zur Durchführung und Vorbereitung des Spiels in der Schule und zur Organisation des humanitären Projektes.

Jeweils zu Beginn eines neuen Schuljahres, zwischen November und Februar finden die Seminare statt. Die Teilnahme dort ist kostenfrei, auch die Fahrtkosten werden erstattet.

Zurück in ihrer Schule sind die Scouts dann verantwortlich für die Durchführung und Anleitung des Planspiels und die Umsetzung des humanitären Projektes. Bei der Zertifizierungsfeier am Ende des Schuljahres erhalten die Scouts dann eine besondere Ehrung für ihr Engagement.



## Das humanitäre Projekt

Im Rahmen Ihrer Teilnahme an der Kampagne organisiert Ihre Schule oder zumindest die Schüler\_Innen, die am Planspiel teilgenommen haben, eigenständig ein freigeschafftes humanitäres Projekt. Menschlichkeit hat viele Facetten – genauso vielfältig sind daher die Möglichkeiten der Umsetzung. Das Projekt kann sich mit regionalen, nationalen aber auch internationalen Themen befassen und kann – muss aber nicht – monetär ausgelegt sein. Egal ob Zeit schenken oder Spenden sammeln, hier sind der Kreativität und den Ideen der Schüler\_Innen keine Grenzen gesetzt.

Idealerweise sollte das Planspiel im Blockunterricht an ein oder zwei Tagen (12-18 Unterrichtsstunden) gespielt werden und kann dabei in fachlich passende Unterrichtseinheiten – z.B. in den Politik-, Deutsch-, Religions-, Ethik-, oder Sozialkundeunterricht integriert, sowie vor- und nachbereitet werden.

Die Schüler\_Innen lernen hierbei in vielschichtiger und intensiver Weise sozialkommunikative, methodische und fachliche Fähig- und Fertigkeiten. Dazu gehören z.B. die Organisation von Diskussionsprozessen, die Vorbereitung einer Konferenz, sowie die Fähigkeit, Interessen zu vertreten und zu vermitteln. Ebenso lernen die Schüler\_Innen den Aufbau und die Arbeit der Vereinten Nationen sowie des Internationalen Komitees des Roten Kreuzes kennen. Das Planspiel mit allen notwendigen Materialien und Druckvorlagen stellen wir Ihnen zur Verfügung.

## Zeitlicher Ablauf

Wir starten nach den Herbstferien. Die Schulen melden sich bis September an, danach finden zwischen November und Februar die Scout-Schulungen statt.

Im Frühjahr sollte das Planspiel in den Schulen gespielt und das Projekt geplant und umgesetzt werden. Vor den Sommerferien findet dann die Zertifizierungsfeier statt.

## Das Planspiel

Es handelt sich um ein Rollenspiel für 14 bis 35 Spieler\_Innen ab 15 Jahren. Es ist ein anspruchsvolles politisches Planspiel, in dem die Schüler\_Innen gemeinsam eine Lösung für einen fiktiven Konflikt bei dem das Humanitäre Völkerrecht verletzt wird, finden sollen.

